

bién con un grupo escolar muy bien organizado⁵⁷.

Como dato histórico, diferenciador desde el punto de vista ideológico de la Casa del Pueblo de Amansa con la de Albacete, cabe destacar que en el Congreso Nacional del Partido Socialista de abril de 1921 se plasmaron dos tendencias: la delegación de la capital, encabezada por D. Manuel Fraile, secretario local del PSOE, apoyó a los "reconstructores", mientras que la delegación de Almansa, encabezada por D. Justiniano Bravo Fernández, apoyó el ingreso en la III^a Internacional. De esta III^a Internacional surgió el Partido Comunista de Albacete, liderado por el citado D. Justiniano Bravo Fernández. Finalmente, en este Congreso Nacional la mayoría se mantuvo de parte de los reformistas⁵⁸.

La Junta Federal era la encargada de administrar el patrimonio de la Casa del Pueblo de Almansa. Esta Junta era nombrada por los diferentes ramos de los oficios integrados en la Casa almanseña; cada ramo elegía anualmente dos o tres representantes que pasaban a formar parte de la Junta Federal. Este tipo de representación, muy elástico por la duración del mandato, contaba con el pleno apoyo popular. De esta manera, en 1929, la Casa del Pueblo de Almansa continuaba siendo centro de atracción obrera, albergando en su seno a las Juventudes Socialistas, al PSOE y a varias sociedades proletarias⁵⁹.

Durante la II^a República, al igual que en el resto de Casas del Pueblo, la actividad fue incesante. Así, en un artículo publicado en el Semanario *Vanguardia* (publicación socialista que salía a la calle todos los sábados), de fecha 16 de septiembre de 1933, María Martínez Sierra, sindicalista venida de Madrid para pronunciar un mitin, elogió la actividad de la Casa del Pueblo de Almansa, *"una de las primeras de España y que, fruto posiblemente de la influencia levantina, sobre todo de la parte de Alicante, comenzó su actividad arrolladora esta ejemplar Casa del Pueblo, fundada cuando un grupo decidido de obreros, que apenas sabía leer y mal escribir, se juntaron con voluntad tenaz, compraron un cuaderno, una pluma y un frasco de tinta y fundaron la primera Agrupación (...) Esta Casa del Pueblo, construida gracias al esfuerzo de los trabaja-*

⁵⁷ *"Mantienen de manera magnífica un grupo escolar perfectamente organizado, bajo la dirección del competente profesor D. Matías Ferrer. La mayoría de los asociados pertenecen a la Cooperativa Obrera de Consumo de la Casa del Pueblo y concurren con asiduidad a nuestras reuniones"*.

⁵⁸ En los mismos términos, *Íbid.* REQUENA GALLEGU, Manuel: "Edad contemporánea", en *Historia de la Provincia de Albacete*; Ed. Azacanes; Toledo, 1999; pág. 480.

⁵⁹ REQUENA GALLEGU, Manuel: "Edad contemporánea", en *Historia de la Provincia de Albacete*; Ed. Azacanes; Toledo, 1999; pág. 492.